

## Más de 600 mil alumnos de nivel básico regresan a las aulas

▲ Con bajas temperaturas, poco más de 600 mil alumnos de nivel básico regresaron ayer a las aulas para dar continuidad al ciclo escolar 2024-2025. Ante los climas gélidos que vive la entidad, algunos planteles atrasaron su hora de entrada, además de solicitar a los

padres de familia llevar a los infantes bien abrigados. En los accesos se observó la aplicación de gel antibacterial, así como el uso de cubrebocas, esto con el objetivo de evitar contagios de enfermedades respiratorias... Foto Beniamín H. V.

## En Hidalgo urge atender sobrepoblación carcelaria

## Anuncian construcción de penal en el Mezquital

- tendrá capacidad para 2 mil internos, informó Cruz Neri
- El nuevo espacio Abrirán 100 vacantes para custodios; tendrán aumento salarial
- entidad cuenta con 12 Centros de Reinserción Social
- Actualmente, la Hasbun informó que hay avance de 50% en la transición a Fiscalía

AMÉRICA CASTILLO / P3



Este 2025 será difícil ante la llegada del próximo presidente de Estados Unidos, Donald Trump, que se convertirá en un obstáculo para nuestro crecimiento económico. Pero la amenaza podría enseñarnos a encontrar otros senderos para nuestra economía". JORGE A. ROMERO / P8

## **Adquiere PIBEH** 35 unidades para patrullas por \$22 millones

- Serán 15 vehículos modelo 2025 y 20 vehículos Pick Up 2024
- La empresa Green Movi SAPI de CV será la encargada de dotar las unidades
- La Policía Industrial Bancaria realiza las gestiones para la construcción de un cuartel

**ADELAGARMEZ**/ P2





▲ Foto Especial

## Sube tensión en Venezuela tras detención de Machado

- La líder opositora encabezó una concentración en Caracas contra Nicolás Maduro
- Fue arrestada por agentes de seguridad del régimen chavista cuando se retiraba en una motocicleta
- El Comando Venezuela denunció el "secuestro" y la posterior liberación de María Corina

REDACCIÓN / P2



## **OLaJornada**

**Directora General** 

Carmen Lira Saade

**Director Fundador** 

Carlos Payán Velver

#### LA JORNADA HIDALGO

#### **Editor Responsable**

Rafael María de la Cruz Cardona Sandoval

#### **Subdirector Editorial**

Mauricio Antonio Bautista García

### **Director Editorial**

Jorge González Correa

#### Coordinadora General

Fabiola González Ceballos



lajornadahidalgo.com/



@JornadaHidalgo



https://www.facebook. com/LaJornadaHidalgo/

#### CONTACTO COMERCIAL



comercial@hidalgo. jornada.com.mx



Tel: 5589510832

Publicación diaria. 10 de enero de 2025

#### Domicilio de la publicación

Av. Revolución no. 200 Col. Revolución, Pachuca de Soto, Hidalgo. C.P. 42060. Primer piso, local 2.

#### Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

#### Distribución:

Distribuidora y Comercializadora de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, CDMX.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17440 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones v Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2021-080217242200-101



**INCREMENTARÁ SU PARQUE VEHICULAR A 193** 

# Policía Bancaria adquiere camionetas para patrullar por 22 millones de pesos

Serán 15 vehículos modelo 2025 y 20 vehículos Pick Up 2024

**ADELA GARMEZ** 

La empresa Green Movi SAPI de CV será la encargada de dotar 15 vehículos modelo 2025 y 20 camionetas Pick Up 2024 equipadas como patrullas para la Policía Industrial Bancaria del Estado de Hidalgo (PIBEH), por un monto de 22 millones 94 mil 810 pesos. Dicha institución de seguridad vehicular de 158 unidades, entre vehículos, camionetas y camiones, por lo que con la nueva adquisición incrementará su flota a 193.

cuenta actualmente con un parque

Los primeros vehículos deberán ser pintados, balizados y entregar con equipamiento policial al interior, con alarma antirrobo e inmovilizador, alerta de olvido en asiento trasero, alerta inteligente de colisión frontal, sistema de anclaje para silla de bebé en asiento trasero, torreta con luz LED, una sirena inalámbrica y bocina, entre otros aspectos.

Respecto a las camionetas, también deberán ser pintadas, balizadas y con equipamiento policial integrado, así como torreta de luz LED, sirena inalámbrica y bocina, aire acondicionado, volante con ajuste de altura, entre otros.

Hace unos días, el director general de la PIBEH, Francisco Martínez Gómez, anunció que adquirirán 50 nuevas unidades este año para brindar una atención de calidad y excelencia a los brindar una atención de calidad. Foto Especial

▲ Adquirirán 50 nuevas

unidades este año para

618 servicios que han contratado.

Asimismo, adelantó que realizan las gestiones para que la Policía Industrial Bancaria lleve a cabo la construcción de un cuartel, en el que se contemplan espacios como comedor, dormitorios, sanitarios, regaderas, gimnasio, auditorio, áreas deportivas y recreativas y servicio médico, entre otras cosas.

## Sube tensión política en Venezuela tras detención de Machado



#### **REDACCIÓN**

La tensión política se agudizó en Venezuela luego de la detención y posterior liberación de la lider opositora venezolana María Corina Machado, quien encabezó una concentración en Caracas para rechazar la intención de Nicolás Maduro de juramentar este viernes para un nuevo periodo de gobierno.

Machado, quien había reaparecido en público tras permanecer 133 días en la clandestinidad, fue arrestada por agentes de seguridad del régimen chavista cuando se retiraba en una motocicleta, que fue derribada por

los mismos oficiales.

La incertidumbre sobre el paradero de la opositora aumentó luego de que el Ministerio de Comunicación de Venezuela difundiera un video en el que una Machado encapuchada aseguró que estaba bien.

Horas después, el Comando Venezuela, equipo de campaña del opositor Edmundo González Urrutia, denunció el "secuestro" y la posterior liberación de la líder política Machado.

"En el suceso detonaron armas de fuego. Se la llevaron retenida por la fuerza. Durante el periodo de su secuestro fue forzada a grabar varios videos y luego fue liberada", publicó en X. "En las próximas horas ella se dirigirá al país para explicar los hechos", señaló.

El arresto de la opositora se

sumó a decenas de detenciones de dirigentes políticos ejecutadas a unas horas del acto que tiene previsto Maduro para jurar, por tercera ocasión, como presidente de Venezuela.

Jefes de Estado y organizaciones internacionales expresaron en redes sociales su preocupación v solidaridad con Machado. entre ellos, el presidente electo de Estados Unidos, Donald Trump, y los presidentes de Chile, Gabriel Boric; de Panamá, José Raúl Muel; el canciller de Italia, Antonio Tajani, entre

#### "Me estoy muriendo": José Mujica

El expresidente uruguayo José Mujica anunció que el cáncer contra el que lucha desde abril del año pasado ha avanzado y que ha decidido no someterse a nuevos tratamientos

"Me estoy muriendo", dijo en una entrevista con el semanario local Búsqueda, publicada el jueves. "Estoy condenado, hermano. Hasta acá llegué", afirmó.

Mujica, de 89 años, explicó que el cáncer en el esófago que le fue diagnosticado en abril de 2024 ahora se expandió al hígado y que optó por no tratarlo a raíz de su edad y de las enfermedades crónicas que padece.

Quien estuvo al mando de Uruguay entre 2010 y 2015 aprovechó la ocasión para despedirse de sus compatriotas y afirmó que lo único que espera en esta etapa final es dedicarse a su finca, localizada en las afueras de la capital, Montevideo.



HIDALGO AVANZA 50% EN TRANSICIÓN A FISCALÍA

# Habrá penal en el Mezquital para aliviar sobrepoblación

Tendrá capacidad para 2 mil internos, informó el titular de Seguridad estatal

#### **AMÉRICA CASTILLO**

El estado de Hidalgo actualmente cuenta con 12 Centros de Reinserción Social (Ceresos) que albergan a 5 mil 418 personas privadas de la libertad (PPL); 510 son mujeres.

Sin embargo, varios de estos penales presentan problemas de sobrepoblación y déficit de custodios, lo que dificulta garantizar condiciones de gobernabilidad y una estancia digna para los internos.

Para abordar esta problemática, el titular de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado (SSPH), Salvador Cruz Neri, anunció la construcción de un nuevo penal en el Valle del Mezquital, con capacidad para 2 mil internos.

Este proyecto busca centralizar a las PPL de penales más pequeños, como los de Ixmiquilpan, Mixquiahuala, Jacala y Huichapan, que actualmente operan en condiciones críticas.

El nuevo centro contará con infraestructura moderna y niveles de seguridad adecuados, además de áreas específicas para actividades deportivas, médicas y educativas. Los recursos para esta obra provendrán de fondos federales y estatales, y se espera que el proyecto cumpla con normativas internacionales.

Asimismo, se informó sobre la construcción de tres nuevos módulos en los Ceresos de Pachuca, Tula y Tulancingo, con capacidad para 300 internos cada uno.

Además, se abrirán 100 vacantes para custodios, quienes recibirán un aumento salarial de 25% como parte de los esfuerzos por fortalecer la seguridad en los centros penitenciarios.

En cuanto a las sanciones dentro de las cárceles, las autoridades reconocieron que la falta de espacios adecuados limita la aplicación de medidas disciplinarias, como el aislamiento o la reubicación de dormitorios. Este problema es particularmente grave en penales como el de Ixmiquilpan, donde la sobrepoblación supera el 100%.

Por último, se descartó la implementación de un programa de preliberación masiva, como el que se llevó a cabo en 2014, aunque se aseguró que cualquier medida en



Para 2025, diputados otorgaron otros 195 mdp para la transición de Procuraduría a Fiscalía

este sentido se realizará conforme a lo establecido por la ley.

Durante la conferencia de prensa del gabinete de Seguridad, el encargado del despacho de la Procuraduría General de Justicia, Francisco Fernández Hasbun, informó que ya se ha avanzado 50% en la transición a Fiscalía, y destacó que las áreas operativas ya trabajan bajo este esquema.

Sin embargo, aún quedan pendientes temas administrativos, como la seguridad social, la nómina y la regularización de licencias de armas, que requieren mayor tiempo debido a su complejidad.

## Decomisan más de 265 mil 800 dosis de drogas durante 2024

#### **AMÉRICA CASTILLO**

En conferencia de prensa encabezada por el secretario de Gobierno, Guillermo Olivares, y funcionarios del gabinete de seguridad del estado, dieron a conocer los avances en materia de seguridad pública, movilidad y transporte, así como los retos que se enfrentarán en 2025.

La reunión contó con la presencia de representantes de la Guardia Nacional, Procuraduría General de Justicia, Secretaría de Seguridad Pública y la Secretaría de Movilidad y Transporte, quienes destacaron los logros alcanzados durante el año pasado.

En materia de seguridad pública, el secretario Salvador Cruz Nery informó sobre los logros obtenidos en 2024, entre los que destacan la capacitación de 4 mil 969 policías, incluyendo formación inicial y diplomados en atención a víctimas y derechos humanos; la realización de 225 operativos en Centros de Reinserción Social, donde se aseguraron artículos prohibidos; la entrega de 75 patrullas y 26 motopatrullas a municipios para fortalecer la seguridad local y el incremento de la infraestructura del sistema C5i, con la instalación de 256 cámaras de vigilancia y 118 cámaras lectoras de placas.

En cuanto al combate a la delincuencia, aseguraron mil 700 vehículos, 326 armas de fuego, 265 mil 855 dosis de drogas, incluyendo marihuana, cocaína y cristal, y se realizaron 200 cateos en centros de distribución de narcóticos.

Por su parte, Julices González, nuevo coordinador estatal de la Guardia Nacional en Hidalgo, destacó la importancia de reforzar la seguridad en las vías de comunicación del estado, como la autopista México-Querétaro, para garantizar la confianza de los ciudadanos y transportistas.

Durante su intervención, subrayó la necesidad de mantener una estrecha colaboración con las fuerzas armadas y las autoridades locales para mejorar las condiciones de seguridad.

Por otro lado, la secretaria de Movilidad y Transporte, Lyzbeth Robles Gutiérrez, abordó las problemáticas relacionadas con los servicios de grúas y depósitos vehiculares, señalando que recibieron múltiples quejas por cobros excesivos y operaciones irregulares.

Asimismo, el titular del despacho de la PGJEH, Francisco Fernández Hasbun, informó que, gracias a la coordinación entre las distintas dependencias, se logró una reducción de 6% en la incidencia delictiva en comparación con 2020. Además, destacó que Hidalgo se mantiene por debajo de la media nacional en delitos de alto impacto.

Finalmente, el general de brigada Alfredo Salgado Vargas, comandante de la zona militar, reafirmó el compromiso de las fuerzas armadas de continuar trabajando de manera coordinada con las autoridades estatales y municipales para fortalecer la seguridad en el estado.



## **DENUNCIA AL:**



## Los delincuentes llaman y prometen la **ENTREGA DE UN PAQUETE.**

Informan que te harán llegar un paquete o documentación como: escrituras, licencia de funcionamiento, etc.

## ¡Es totalmente falso!

Se hacen pasar por empresas, instituciones públicas o privadas para ganar tu confianza y les deposites dinero, luego "desaparecen".

SI ERES VÍCTIMA ; DENUNCIA!

EVITA CONTESTAR Y RESPONDER MENSAJES DE NÚMEROS DESCONOCIDOS.



**ENTRARÁ EN FUNCIONES EL PRÓXIMO 15 DE ENERO** 

## Ratifican triunfo de Araus en Cuautepec de Hinojosa



El TEPJF resolvió el único medio de impugnación ingresado en contra de la elección extraordinaria del pasado 1 de diciembre

**SOCORRO ÁVILA** 

La Sala Regional Ciudad de México del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ratificó el triunfo de Jorge Hernández Araus para ocupar el cargo de presidente municipal de Cuautepec de Hinojosa el próximo 15 de enero.

Tras haber resuelto el único medio de impugnación ingresado en contra de la elección extraordinaria del pasado 1 de diciembre, se confirmó la entrega de la constancia de mayoría al candidato de Seguiremos Haciendo Historia en Hidalgo, integrada por los partidos Morena y Nueva Alianza Hidalgo.

El juicio para la protección de los derechos político-electorales del ciudadano SCM-JDC-2469/2024, promovido por Román Bárcenas Ramos, Marcela Lira Avelino y otras personas, fue iniciado vía salto de instancia, pero se desechó por las magistraturas al haberse presentado de forma extemporánea.

En la demanda, los actores argumentaron que el entonces aspirante Jorge Hernández Araus no cumplía con los requisitos de elegibilidad establecidos en el Código Electoral del Estado para participar y, por lo tanto, pretendían revertir la aprobación de su candidatura otorgada por el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo

 Los demandantes argumentaron que el entonces aspirante Jorge Hernández Araus no cumplía con los requisitos de elegibilidad establecidos. Foto Especial

el pasado 11 de noviembre.

En consecuencia, solicitaban declarar inválida la constancia de mayoría entregada a Hernández Araus y su planilla tras obtener la mayoría de votos en la elección extraordinaria; sin embargo, los magistrados de la Sala Regional resolvieron que la demanda se presentó fuera de los plazos establecidos.







Los magistrados resolvieron que la demanda se presentó fuera de los plazos establecidos

Dentro de la misma sesión, los magistrados revocaron la resolución del Tribunal Electoral de Hidalgo en el juicio TEEH-JDC-408/2024, en donde declararon su incompetencia para atender la demanda de los regidores del ayuntamiento de Apan relacionada con la aprobación de la convocatoria para la elección de las delegaciones y subdelegaciones municipales.

Sin embargo, el juicio fue desechado, pues se consideró que la parte actora carecía de legitimación para impugnar el acto.

## Los Reyes Magos harán recorrido por las comunidades de Tizayuca

**REDACCIÓN** 







La presidenta municipal de Tizayuca, Gretchen Atilano, anunció que las y los niños del municipio podrán disfrutar de las verbenas de Reyes Magos que ha preparado la administración para este 2025.

"Se visitarán seis localidades del municipio, para llevar un momento de diversión para nuestras niñas y niños, así como compartimos en las fiestas decembrinas verbenas en diferentes colonias, para esta fecha especial que fue el 6 de enero, buscamos llevar sorpresas a la niñez tizayuquense", dijo Atilano Moreno.

Estas acciones se realizan en conjunto con el Sistema Municipal DIF de Tizayuca. La primera verbena se realizó ayer jueves en la comunidad de Olmos, donde las familias acudieron desde las 19:00 horas al kiosco para recibir a los tres Reyes Magos.

Para este viernes 10 de enero, la verbena se realizará en el corazón de Tizayuca, en la Plaza Himno Nacional de la colonia Centro. En esta, las y los Este viernes la verbena se realizará en la Plaza Himno Nacional de la colonia Centro

asistentes podrán disfrutar de un desfile que recorrerá la céntrica avenida Juárez, desde la Cruz Roja hasta la Plaza Himno Nacional, a partir de las 6 de la tarde.

Las próximas verbenas se realizarán a las 7 de la noche en Fuentes de Tizayuca, al exterior de la primaria Carlos Monsiváis, el próximo lunes 13 de enero; en Rancho Don Antonio, en el Parque de la 5ta. Sección, frente a la privada El Trigo, el 14 de enero; el miércoles 15 en El Carmen, en la colonia Ampliación Felipe Reyes, y el jueves 16 de enero en El Mío Cid, en su parque principal.



▲ Se visitarán seis comunidades para compartir un momento de diversión para los pequeños del hogar. Foto Especial

## **BALCÓN POLÍTICO**

## Los anuncios de Claudia Sheinbaum

**CARLOS CAMACHO** 

OS "SORPRESIVOS" ANUNCIOS hechos el sábado 4 de enero por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, en su visita a Tepeapulco, en favor de los habitantes del sur de Hidalgo, de entrada significan un añejo y anhelado acto de justicia social y, por otro lado, la comprobación de que las promesas de campaña se están cumpliendo en los hechos, para beneficio de quienes habitan la región de Tula y desde hace más de cinco décadas sufren los efectos del daño al medio ambiente provocado por diversas

EN SU DISCURSO, marcó distancia y recordó que en el gobierno del panista Felipe Calderón Hinojosa

sólo quedó una barda de la promesa presidencial de construir en la región de Tula (concretamente en Atitalaquia) una refinería.

EN CAMBIO, CON ella se concretarán en favor de los hidalguenses seis de las 100 acciones prometidas al arranque de su sexenio (el primero de octubre), entre las que sobresalen la limpieza del históricamente contaminado río Tula y el uso de gas para frenar la contaminación en el proceso de la refinería Miguel Hidalgo de Petróleos Mexicanos.

LOS TERRENOS DESTINADOS para la refinería en tiempos de Felipe Calderón servirán para la construcción de un hospital del IMSS y un proyecto de ciclo combinado, que permitirá la reconversión en energía de los desechos sólidos de la región.

**POCO SE HA** hablado en la entidad de otro proyecto que busca reducir los niveles de pobreza y violencia en que están inmersos 41 de los 84 municipios y que han sido incluidos en una estrategia nacional para "alcanzar la paz" en México, como anunció el mes pasado la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez.

PARECE QUE, A diferencia de presidentes como Calderón, que prometió una refinería que nunca se construyó, o Enrique Peña, que vino a Hidalgo, como a otros estados, a prometer obras y acciones "firmadas ante notario", que tampoco se concretaron.

SOLO BASTE RECORDAR una de sus giras al municipio de Alfajayucan para poner en marcha una obra que permitiría el riego de cultivos en la zona, proyecto que fracasó porque fue mal planeado.



EL NÚMERO DE ENFERMOS EL AÑO PASADO ALCANZÓ CIFRA RÉCORD

# Los contagios de dengue dan tregua: van a la baja

En la última semana de 2024, los nuevos casos en la entidad fueron tres

#### NATHALI GONZÁLEZ

Luego de registrar un repunte durante varios meses de 2024, el dengue dio tregua en Hidalgo al finalizar el año.

El informe Panorama Epidemiológico de Dengue, emitido por la Secretaría de Salud federal, indica que, en la última semana de 2024, los nuevos casos de dengue en la entidad fueron tres. Una baja importante si se considera que el estado registraba más de cien casos nuevos por semana.

Cabe recordar que el número de contagios el año pasado fue mayor con respecto al 2023; alcanzó cifra récord.

Aunado a que en la entidad se registró una defunción por esta enfermedad, en un año no se presentaron fallecimientos.







La disminución no significa el fin de la transmisión: sigue presente el mosquito

suma de contagios desde la sema-na 1 hasta la 52 del año pasado, es de mil 870 casos.

Sin embargo, la disminución de estos no significa el fin de la De acuerdo con el reporte, la transmisión de dengue, ya que



▲ En Hidalgo circulan los tres serotipos o variantes, según el informe federal sobre el dengue. Foto Especial

sigue presente el mosquito, que a través de la picadura lo causa, debido al cambio climático según los especialistas.

Además de que circulan los

tres serotipos o variantes, según el informe federal.

En lo que se refiere a nivel nacional, en la última semana de diciembre de 2024, se reportaron 742 nuevos casos.

De la semana 1 a la 52 de 2024, México sumó 125 mil 160 contagios de dengue y 478 defunciones.



# Pagar a tiempo te







### 150 mil pesos

Seguro de responsabilidad civil de daños a terceros

### 50 mil pesos de indemnización

Por muerte accidental del conductor



Asistente Tributario () (+52) 771 710 2015



Descarga la app **eSIT**móvil



**Portal Tributario** www.portaltributario.hidalgo.gob.mx/





- En el pago anticipado anual de tu recibo de CAASIM
- Al renovar tu licencia de conducir
- Al solicitar una copia certificada de una Acta de Nacimiento



'Ingresa el número de tu placa y los últimos 5 dígitos del número de serie \*Lineamientos de operación 2025



SERÁ EL 12 DE ENERO EN LA ANTIGUA PLAZA DE TOROS

# Espera Tepeapulco más de mil 500 visitantes en el Festival del Pulque

Asimismo, habrá música en vivo

y la presentación del escritor Máxi-

mo Martínez Rosas, quien promueve

su obra Libro mágico sin páginas, un

proyecto que invita a la sociedad a

El festival coincide con la feria

patronal en honor al Padre Jesús,

una celebración tradicional que

atrae tanto a locales como a turis-

tas. Durante esta festividad, se des-

taca la importancia de preservar

las costumbres y tradiciones de la

comunidad, mientras se fomenta el

desarrollo económico y cultural del

Además, Tepeapulco ofrece una

amplia gama de atractivos turísticos,

como su iglesia de más de 450 años

de antigüedad, un acueducto de 26

kilómetros con arquitectura euro-

pea y una pirámide prehispánica

También, realizan recorridos

culturales por el centro históri-

co, disponibles de lunes a domin-

go, que permiten a los visitantes

dedicada a Huitzilopochtli.

convertirse en coautores.

Esta feria busca posicionar al municipio como un destino turístico destacado, gracias a su riqueza cultural, gastronómica y patrimonial

#### AMÉRICA CASTILLO

El municipio de Tepeapulco se prepara para recibir a más de mil 500 visitantes de todo el país en su tradicional Festival del Pulque 2025, el próximo 12 de enero, en la emblemática Antigua Plaza de Toros.

Esta feria busca posicionar a Tepeapulco como un destino turístico destacado, gracias a su riqueza cultural, gastronómica y patrimonial.

La mañana del jueves, el presidente municipal Alfredo González mencionó que en la histórica Plaza de Toros se combinarán actividades culturales, gastronómicas y recreativas para ofrecer una experiencia única a los asistentes.

Contará con la participación de 11 productores de pulque, además de vendedores de barbacoa, antojitos mexicanos y esquites, quienes deleitarán a los visitantes con los sabores tradicionales de la región.



## Se estima que la feria atraiga una derrama de 400 mil pesos

conocer más sobre la historia y el patrimonio del municipio.

En cuanto a la seguridad, las autoridades locales han implementado operativos y filtros para garantizar la tranquilidad de los asistentes. Se cuenta con el apoyo de Protección Civil y personal capacitado en rescate y primeros auxilios, lo que refuerza la confianza de los turistas.

Entre las actividades más esperadas se encuentra el Concurso de Curados de Pulque, que reúne a 12 participantes y culmina con una premiación en especie. Además, la cartelera musical incluye presentaciones gratuitas de artistas como Dinastía Hernández, Campeche Show y Grupo Liberación, quienes se presentarán en el Teatro del Pueblo.



▲ Se trata de una revista musical organizada por la Dirección de Cultura de Tulancingo. Foto Especial

## Cambian Noches Bohemias por los Viernes Musicales

#### **NATHALI GONZÁLEZ**

El gobierno de Tulancingo llevará a cabo, a partir de este 10 de enero, el programa Viernes Musicales, que comenzará a las 17:00 horas, en el Centro Cultural Ricardo Garibay.

En este primer programa, de lo que será una revista musical organizada por la Dirección de Cultura, se presentará el ballet de folklor Alma Hidalguense, el dúo Arpeggio y el tenor Miguel Ángel Moreno.

Además de realizar una entrevista al maestro de guitarra Eduardo Espinosa.

Viernes Musicales sustituirá a las llamadas Noches bohemias, que el gobierno anterior realizaba todos los viernes en la velaría del Jardín La Floresta, en el centro de la ciudad.

Noches Bohemias era un programa que estaba más enfocado al entretenimiento de las personas mayores, quienes asistían cada semana, pero que también reunía a jóvenes.

El gobierno municipal que encabezó Jorge Márquez Alvarado destinó en un año 1 millón de pesos por dicho espectáculo, según el fallo de las licitaciones públicas para adjudicar la prestación de servicios para el evento artístico.

Los grupos musicales más reconocidos que se presentaron en Noches Bohemias fueron Los Dandy's, Los Pasteles Verdes, Los Panchos, Los Rebeldes del Rock, Los Teen Tops, Los Chicanos y Los Terrícolas, además de agrupaciones locales, que eran del agrado del público.





En caso de que necesites estar en exteriores en una zona con muy mala o extremadamente mala calidad del aire, **utiliza cubrebocas.** 



Mantén limpio tu entorno.



**Evita el uso** de aerosoles, pinturas y solventes.



**Evita realizar fogatas,** quemar llantas, madera o pastizales



Levanta los desechos de tus **mascotas.** 



Opta por el uso de **transporte colectivo.** 

## El Reloj

Conque no vayan a pedir asesoría a Bukele en el nuevo Cereso.



https://lajornadahidalgo.com/

Ca Jornada Hidalgo



COLUMNA

**Balcón político** Carlos Camacho



## Al menos cinco muertos dejan las llamas en Los Ángeles



▲ Hasta ayer al menos cinco personas habían perdido la vida y más de mil estructuras quedaron destruidas por los incendios forestales que arrasaron más de 4 mil 775 hectáreas en Los Ángeles, California. Las llamas quemaron casas y negocios mientras los residentes, incluidas muchas celebridades de

Hollywood, huían del fuego. Más de 80 mil personas tuvieron que ser evacuadas. Además, los vientos presentes en Santa Ana, que avivan el fuego en esa zona de California, provocaron un incendio forestal en las inmediaciones de Piedras Gordas, en Ensenada, Baja California, México. Foto Especial

## **EL FARO**

## Alternativas para la tormenta trumpiana

JORGE A. ROMERO

STE 2025 SERÁ difícil ante la llegada del próximo presidente de Estados Unidos, Donald Trump, que se convertirá en un obstáculo para nuestro crecimiento económico. Pero la amenaza podría enseñarnos a encontrar otros senderos para nuestra economía.

EL RIESGO MÁS tangible del trumpismo está en la eventual imposición de aranceles de hasta 100% a las importaciones mexicanas, lo que podría reducir el consumo y demanda de productos nacionales en el vecino país del norte.

ENTRE LOS SECTORES más afectados estarían el automotriz y el manufacturero, que desde hace más de 30 años que se firmó el primer Tratado de Libre Comercio se han vinculado gracias a las ventajas competitivas que cada país tiene.

**BAJO ESA CIRCUNSTANCIA** es que Hidalgo podría verse afectado, en particular

la zona industrial de Ciudad Sahagún, que se ha ido especializando en el sector automotriz y transporte y que exporta buena parte de su producción.

#### ESPECIALISTAS CONSULTADOS POR

este diario explicaron que la alternativa al escenario adverso que se viene es diversificar el mercado y aprovechar los tratados de libre comercio que tiene México con otros bloques económicos, como el que tenemos con la Unión Europea.

PERO OTRA VÍA para torear a Donald Trump y su gobierno es fortalecer el mercado interno. Una estrategia que ha funcionado en otros tiempos es la sustitución de importaciones, que entre las décadas de 1940 y 1970 llevó a México al impulso de la industria nacional, en sectores como el manufacturero, textil, automotriz, y de bienes de consumo.

**FUE EN ESTE** periodo cuando se habló a nivel internacional del "Milagro Mexicano", debido a que nuestro país alcanzó un crecimiento del PIB de 6% en promedio.

**ANTE EL REGRESO** de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos, voltear a ver al mercado interno no es mala idea. Y

en ese escenario, el sector gubernamental es un motor que puede dinamizar a la economía.

EN EL CASO de Hidalgo, las empresas establecidas en la zona industrial de Ciudad Sahagún pueden y deben luchar por ser proveedores de los proyectos del gobierno de Claudia Sheinbaum, quien tiene el objetivo de resucitar el sistema ferroviario de nuestro país.

### LOS EMPRESARIOS LOCALES, a

través del presidente del Consejo Coordinador Empresarial en Hidalgo (CCEH), Alejandro Sánchez Ramírez, ya levantaron la mano para ser tomados en cuenta como proveedores del proyecto del tren AIFA-Pachuca, e hicieron patente que tienen capacidad para satisfacer la demanda de productos especializados como terraplenes, vías, carriles, durmientes, e incluso vagones.

LA MÁXIMA NOS dice que las crisis traen consigo oportunidades, y la tormenta que se avecina con la llegada de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos podría ser una ventana para la diversificación comercial de México.